

Jerez- Sierra Suroeste de Extremadura (Badajoz)  
Laboratorio agroalimentario con I+D

# TECNOLOGIA A PIE DE GRANJA

PATRICIA SAN SEGUNDO Y JAVIER URBIOLA. Célula de Promoción y Animación.

Las explotaciones agroganaderas y las empresas alimentarias de la Sierra Suroeste de Badajoz tienen a su alcance la última tecnología en análisis y control de trazabilidad. Un servicio innovador que ha sido posible gracias a la iniciativa de un joven emprendedor de la comarca.

Un laboratorio agroalimentario y de diagnóstico clínico veterinario que es el único de estas características en su territorio y en Extremadura.

No es frecuente encontrar casos de proyectos de servicios a las empresas, en este caso agroalimentarias, que no sólo son innovadores radicales (nuevos servicios inexistentes) para la comarca sino también a nivel regional. Cuando se trata de la aplicación de las tecnologías más novedosas en los temas más candentes, el valor territorial de las acciones adquiere un especial significado. Como en muchos procesos de desarrollo local los rasgos personales y la cualificación del promotor se convierten en determinantes para hacer avanzar la actividad rural en la línea deseada.

El Grupo de Acción Local de la comarca de Jerez-Sierra Suroeste de Badajoz (ADER-SUR) ha apoyado la ampliación de un laboratorio agroalimentario y de diagnóstico clínico veterinario que es el único de estas características en su territorio y en Extremadura. De esta manera, se han hecho accesibles para las explotaciones agroganaderas y empresas agroalimentarias nuevos servicios de análisis y control de trazabilidad para la seguridad y para el control de la calidad alimentaria, con la certificación de procesos de producción, determinación de rendimientos productivos (dirigido a criadores en la línea de mejoras genéticas), así como seguimiento epidemiológico de enfermedades y planes sanitarios. No obstante, el servicio más innovador que se oferta por la empresa es el de I+D mediante proyectos de des-



arrollo industrial para la optimización de nuevos sistemas de control de los alimentos procedentes de explotaciones e industrias de la comarca y del resto de la Comunidad Autónoma.

Disponer de integración informatizada de registros de muestras, integración de análisis, espectrofotómetro robotizado, termociclador y todos los aparatos de laboratorio que puedan atender al sector de ovino, vacuno y porcino y a las producciones alimentarias derivadas, es un auténtico lujo, sobre todo cuando el servicio es de asistencia domiciliaria.

## De Escocia a Extremadura

José Larrasa Rodríguez, un joven natural de Jerez de los Caballeros, estudió en la Universidad de Extremadura, doctorándose en veterinaria. Se trasladó a Escocia para realizar labores de formación tecnológica e investigación y allí le ofrecieron una beca postdoctoral por dos años que sin embargo rechazó para volver a su pueblo natal; "Si te vas allí dos años, ya es para toda la vida", comenta José.

En el año 2002, decidido a instalarse en Jerez, trabajando en el control de calidad ali-

mentaria para el sector punta en Sierra Suroeste, constituyó la empresa Laboratorios Larrasa y abrió un pequeño laboratorio en un local en el centro de Jerez de los Caballeros, propiedad de su familia, donde instaló un laboratorio de diagnóstico clínico veterinario.

Durante ese año comenzó con la actividad obteniendo resultados muy satisfactorios aunque rápidamente fue consciente de la necesidad de ampliar sus equipos e instalaciones para poder atender las demandas del mercado. “Un día vino un joven que quería montar su empresa cárnica y me dijo: ¿pero oye, tú no has pedido ayuda a LEADER?”. Así fue como entró en contacto con ADERSUR.

Con la solicitud de la ayuda, el promotor planificó la ampliación con un laboratorio de microbiología agroalimentaria y de análisis de productos para alimentación humana y animal así como una zona de gestión y almacenamiento de residuos sanitarios y biocontaminantes.

Cuando el Grupo recibió su solicitud no le cupo la menor duda en apoyarlo. “Fue el punto de inflexión” comenta José Larrasa, “me sorprendió gratamente lo rápido que respondieron”. Desde entonces el promotor acompaña además al Grupo en el camino de la innovación y el apoyo a los jóvenes emprendedores, participando en conferencias y programas de dinamización en los que transmite su ilusión y su creencia en las posibilidades empresariales de su

territorio. Además, José Larrasa, resulta un interlocutor perfecto para llegar al sector (productores primarios, industriales cárnicos...) “desde la voz del propio sector”.

### Nuevas exigencias de seguridad

La mejora de la seguridad y calidad alimentaria, como exigencia por parte de los consumidores, ha obligado a la elaboración de un nuevo marco normativo en la UE, que ha entrado en vigor el 1 de enero de 2005, y tiene como objetivo el garantizar sistemas de control que den información sobre el ciclo completo de los productos alimenticios. En la Sierra Suroeste extremeña, el proceso de concienciación e implantación de la nueva normativa europea es de vital importancia, dado el papel preponderante del sector primario en la economía de este territorio.

Laboratorios Larrasa ha firmado diversos acuerdos para el desarrollo de programas de I+D con la Universidad de Extremadura, a través de la Oficina de Transferencia de Resultados de la Investigación y del Hospital Clínico Veterinario. También mantiene colaboraciones con las Cooperativas Sierra de Jerez (Extremadura) y Avescal Servicios Veterinarios (Castilla y León) así como con el Instituto Tecnológico Agroalimentario de Extremadura para un tema de control de ácidos grasos en el cerdo ibérico.

Esta iniciativa es un verdadero ejemplo de cómo aprovechar y comprometerse con una localización geográfica inmersa en el mundo rural como factor de diferenciación y ventaja comparativa, que permite a esta empresa prestar un servicio de respuesta al cliente en 24 horas.

Estamos por tanto, ante una muestra en el ámbito de creación de nuevas alternativas empresariales basada en el fomento de la calidad a partir de la tecnología, generadora de empleo joven cualificado, con repercusión directa en la economía de la comarca y con un futuro lleno de posibilidades para el que la comarca de Jerez de los Caballeros se está preparando. 🍷



El laboratorio ha firmado diversos acuerdos para el desarrollo de programas de I+D con la Universidad de Extremadura.

## Cinco empleos de calidad

El promotor se ha rodeado de un equipo de profesionales cualificados y después de sólo tres años está en condiciones de afrontar proyectos y servicios de I+D. En el interin se ha integrado en la red internacional de excelencia de seguridad alimentaria SAFETY-NET, ha formado su cartera de clientes con cooperativas, mataderos y cárnicas de la comarca y ha recibido la ayuda de LEADER para la ampliación, pasando de dos a cinco empleados de calidad. Además, ha desarrollado en el laboratorio un sistema de certificaciones oficiales que le ha permitido acreditarse por la ENAC (Entidad Nacional de Acreditación) como laboratorio de ensayo facultado para realizar actividades analíticas de aplicación directa en el sector agroalimentario, incorporando por el camino el saber hacer empresarial y de servicio.

■ Asociación para el desarrollo rural de Jerez-Sierra Suroeste  
Telf. 924 750 656  
E mail: cederjerez@dip-badajoz.es  
www.cederjerez.com